

Divales, en honor de la diosa Angerona: en Roma se hacian el 21 de Diciembre y debieron su institucion á una esquinencia peligrosa ó inflamacion en la garganta, que padecieron mucho tiempo las personas y los animales.

Domesticum, Familiare, Gentilitium. V. Sacrificios.

Dorpeio. V. Apaturias.

Driopias, en honor de Dryops, hijo de Apolo: los de Asina, villa de Argolide, celebraban anualmente estas fiestas al mencionado Dryops, como que habia sido su caudillo en Tesalia.

Eaceas, en honra de Eaco, rey de Egina.

Ecdiasias (*R. ecdyein*, cambiarse), en honor de Latona: la villa de Phestus, en Creta, las estableció por reconocimiento á la diosa, que metamorfoseó en hombre á la jóven Leucippa, destinada á muerte por Testor su padre, porque no pudo darla una dote conforme su nacimiento y clase.

Esebeias (*R. epebus*, jóven; ó *hebe*, juventud) las celebraban los Griegos cuando sus hijos llegaban á la pubertad.

Efesias, en honor de Diana: los de Efeso las celebraban, reputando la embriaguez como agradable á la diosa, y haciendo escándalos y alborotos en la villa.

Efestrias (*R. ephiemi*, toma un traje), en honra del adivino Tiresias: se hacian en Tebas, vistiendo ó disfrazando de mujer la estatua del adivino, que era llevada en procesion por la villa.

Eiseterias (*R. eisiemi*, entrar en funcion), en Atenas se hacian por los magistrados cuando entraban á ejercer sus cargos.

Elafebolias (*R. elaphos*, ciervo), en honra de Diana: la celebraban los Atenienses en el mes Elaphebolion, inmolándose un ciervo á la diosa aficionada y protectora de la caza.—Las Elafebolias en los Foceos, debieron su origen á la victoria que les concedió Diana en el estrecho sitio que sufrieron de los Tesalios, al punto de que los Foceos prefirieran morir en el fuego que iban á poner á su villa: en estas Elafebolias ofrecian á Diana un ciervo de masa ó pasta,

Elæosponda. V. Sacrificios.

Elenoforias (*R. elenés*, vasos), porque se llevaban cestas pequeñas de junco y mimbre, las cuales contenian los objetos misteriosos.

Eleusinias. V. Misterios.

Eleuterias, en honor de Júpiter Libertador: se celebraban en Platea el 4 Boedromion, por los diputados ó comisionados de toda la Grecia, y fueron instituidas en recuerdo de la victoria que Pausanias alcanzó junto á Platea sobre el ejército Persa, mandado por Mardonio. Todos los pueblos de Grecia convinieron, á propuesta de Aristides en que cada cinco años se nombrasen los delegados que de consuno celebraran las fiestas de la libertad. Con efecto, se hacian los juegos Plateos (*V. este art.*)—Las Eleuterias de los habitantes de Samos, se practicaban en honra del Amor.—Eleuterias eran tambien unas fiestas de los esclavos, quienes llamaban Eleutherio el dia que alcanzaban la libertad.

Ellotias, en honra de Minerva, en Corinto: se celebraban con juegos y carreras, llevándose antorchas ó flámeros encendidos. Minerva se llamó Ellotis, nombre de la Sacerdotisa que se acogió al templo de la diosa, en el que pereció abrasada.—Las Ellotias en honor de Europa Ellotis, en Creta, se hacian por una procesion solemne, conduciéndose los restos de la ninfa con una guirnalda de mirto de veinte codos de circunferencia: en estas fiestas nocturnas á los que resistian el sueño, se repartian los *Pyramus*, unas tortas de miel.

Caristerias, en Atenas el 12 Boedromion, aniversario del dia en que Trasíbulo volvió la libertad á sus compatriotas, espulsando los treinta tiranos.

Caristias, en honor de la diosa Concordia: en Roma se celebraban el 22 de Febrero, á fin de restablecer la paz y conservar la union de las familias: estas daban festines y se ha-

cian presentes ó agasajos recíprocos, pero no admitian á su participacion á las personas estrañas: algunos autores fijan la celebracion de las Caristias el 19, y otros dicen que se practicaban libaciones y ofrendas á Pluton y á los difuntos.

Carmentales, en honra de Carmenta el 11 de Enero, que celebraban todos los años las madres de familia; la fiesta se estableció por la reconciliacion habida entre las matronas y sus esposos despues de los disturbios que ocasionó el decreto del Senado, prohibiendo á las matronas el uso de carruajes: en sus preces pedian mucha fecundidad y un feliz alumbramiento.

Caryas, Caryatis, en honor de Diana Caryatis: se celebraban con bailes públicos en Carya villa de Laconia.

Emacurias (*R. aima*, sangre; *couros*, jóven), en el Peloponeso, ó mas bien en Esparta, flagelándose con efusion de sangre, los jóvenes sobre el sepulcro de Pelope.

Emplocias (*R. emplocé*, implicatio; de *plekein*, entrelazar), de las mujeres Atenienses en las que se presentaban con los cabellos trenzados.

Encenias. V. Dedicacion.

Eoras, Eorias, en honor de Erigone, hija de Icaro.

Epactas (*R. epi*, agudo; *achthos*, dolor), en honor de Cérés: las celebraban los Atenienses en recuerdo del dolor que sufrió la diosa, al saber el rapto de su hija Proserpina.

Epibdes. V. Apaturias.

Epiclidias, en honor de Cérés, se celebraban en Atenas.

Epicrenas (*R. crené*, fuente), de las fuentes, en honra de Cérés, las celebraban los Lacedemonios.

Epidaurias, en honor de Esculapio, se hacian el 22 Boedromion, en casi toda la Grecia, especialmente en Epidauro: las Epidaurias son las Esculapias de Roma.

Epidemias, en honra de Diana ó Juno, las practicaban los Argivos.—Las Epidemias por los habitantes de Delfos, Delos y Mileto en honor de Apolo, se hacian al evocar los dioses tutelares de estos pueblos, donde se creian residir ó que estaban presentes. Las Epidemias se celebraban por el regreso de algun pariente ó amigo de un viaje largo.

Epifanias (*R. phainomai*, aparecer), en memoria de la aparicion de los dioses.

Epilenias (*R. lenos*, pisar) en honor de Baco: en Grecia se disputaba quién habia de pisar ó prensar mayor cantidad de uva.

Epimonia, en cada novilunio los Atenienses celebraban estas fiestas con sacrificios á los dioses, por la prosperidad de la república.

Epinicias (*R. níké*, victoria), en accion de gracias, y además sacrificios despues de haber alcanzado una victoria.

Episcafias (*R. scaphé*, barca), de las barcas que celebraban los Rodios.

Episcenias (*R. scené*, tienda), de las tiendas, en Lacedemonia.

Episciras, en honor de Cérés y Proserpina; las celebraban los habitantes de Escira, villa de Atica.

Epulæ. V. Festines.

Epulæ Geniales. V. Festines.

Equirias (*R. equus*, caballo), en honor de Marte: las instituyó Rómulo y se celebraban el 29 de Enero,—27 Febrero,—14 Marzo—y 15 de Diciembre de cada año: mientras su duracion se hacian carreras de caballos en el campo de Marte.

Eretimias, en honor de Apolo Erethymius.

Ergastias, Ergatias (*R. ergon*, obra, trabajo), en honor de Hércules y sus trabajos: se celebraban en Esparta.

Erosanteias (*R. eros*, amor; *anthos*, flor), en honor de Eros, el Amor, durante las cuales las mujeres se reunian á coger flores.

Erotias, Erotidios, en honor del Amor: los Thespios las celebraban cada cinco años en

Arcadia: los juegos que se hacian constaban principalmente de certámenes por la música distribuyéndose premios: á promoverse algunas disputas en los concurrentes se ofrecian sacrificios al Amor para restablecer la paz.

Escirias. V. Scieras.

Esciras, **Esciroforias**. V. Sciras.

Esculapias. V. Epidaurias.

Estenia. V. Tesmoforias.

Eumenidias, en honor de las Eumenides; se celebraban todos los años en Atenas el 2 de Metagitnion, inmolándose ovejas preñadas, haciéndose libaciones de miel y vino y ofreciéndose tortas hechas por las jóvenes mas ilustres de la villa: solo se admitian en estas fiestas los hombres libres y virtuosos, porque las Eumenides castigaban con el mayor rigor el vicio y la maldad.

Eurinomias, en honra de Eurinoma, madre de las Gracias.

Euritionias, en honra de Ceres.

Exiterias (*R. exiein*, salir, partir), fiestas con sacrificios por el feliz éxito de cualquier empresa, ó bien por el fallecimiento de los parientes ó amigos.

Expiaciones particulares y públicas. V. Purificaciones.

Familiare. V. Domesticum.

Faunalias, en honor de Fauno: las celebran los labradores y demás gente del campo, en Italia el 11,—13—y 15 de Febrero, en memoria del viaje que Fauno hizo desde Arcadia á Italia, y el 9 de Noviembre ó 5 de Diciembre por su regreso, y que continuase dispensando sus beneficios. Las Faunalias cuentan su origen en el tiempo de Evandro: las que celebraban las matronas romanas, se hacian con un recogimiento demasiado rígido y austero.

Februalias (*R. februare*, purificar, expiar), en honor de Juno Februa; las instituyó Numa y se celebraban en el mes de Febrero para purificar la villa y sus habitantes.—Las Februalias en honor de Pluton y de los Manes, se hacian en Roma, asimismo en el mes de Febrero y en estos dias imaginaban los romanos estaban abiertas las puertas de los infiernos y que las sombras de los muertos salian para asistir á la celebracion de sus fiestas: se ofrecian sacrificios por la noche, y á la luz de flameros ó antorchas: mientras estos dias lúgubres cesaba el culto de las otras divinidades, estaban cerrados sus templos, y sobre todo no se contraian matrimonios.

Ferales, el 18 y 21 de Febrero: en estas fiestas instituidas por Eneas, segun Ovidio, se servian las viandas en las tumbas de los muertos, donde celebraban un festin. Las Ferales tienen mucha semejanza con las Februalias.

Festines. V. este art.

Fontinales, en honor de las Ninfas de las fuentes y de los arroyos: se celebraban el 12 de Octubre, junto la puerta Fontinal, llamada Septimiana, á la derecha del Tiber: en estas fiestas se arrojaban á los pozos y á las fuentes guirnaldas y flores, con las que los niños ceñian sus cabezas.

Fordicales, **Fordicides** (*R. forda*, vaca preñada; *caedere*, matar), en honor de Tellus (la Tierra); las instituyó Numa al sufrir el pueblo una grande esterilidad: estas fiestas se celebraban el 15 de Abril, inmolándose treinta vacas preñadas: las Fordicales se llamaban Hordicales.

Fornicales (*R. fornax*, horno), en honor de Fornax, diosa de los hornos de cocer el pan: las estableció Numa: el Curio Maximus, todos los años anunciaba el dia de su celebracion, que era el 18 de Febrero, practicándose sacrificios y echándose en el horno harina que consumia el fuego.

Fugalias (*R. fugare*, hacer huir; ó *fugere*, huir), en recuerdo de la espulsion de los Tarquinos, ó porque el rey de los sacrificios emprendia la huida despues de haber herido la víctima: otros autores pretenden se celebraban en honor de Fugia, diosa de la alegría,

que causaba la fuga ó huida de los enemigos: de todos modos estas fiestas eran demasiado licenciosas.

Furinales, en honra de la diosa Furina: se celebraban en Apua, Etruria, Liguria y Pisa: en Roma las hacian el 24 de Julio.

Galaxias (*R. galax*, leche), en honra de Apolo: se le ofrecia una torta de cebada cocida con leche.

Galintidias, en honor de Galintia, hija de Preto: los Tebanos la hacian sacrificios antes de las fiestas de Hércules.

Gamelias (*R. gamos*, bodas), en honra de Juno Gamelia, con culto que llevó Cecrope á Atenas: se celebraban por los Atenienses en tres épocas diversas: al contraer matrimonio; en el aniversario del nacimiento; y por el de la muerte. Al contraer matrimonio, los novios debian hacer un sacrificio, quitando con cuidado la vejiga de la hiel de la víctima que arrojaban detrás del altar, como señal de que en el matrimonio no debe haber cólera, disgustos ni sinsabores: las bodas que se hacian en el mes Gamelion se reputaban como las mas felices.

Gentilitium. V. Domesticum.

Gerestias, en honor de Neptuno, se celebraban en Gereste, puerto de la isla Eubea, donde el dios tenia un templo.

Gerontreas: en honor de Marte: se celebraban todos los años en Gerontros, villa de Laconia, en la que el dios tenia un bosque sagrado y un templo, al que no era permitida la entrada de las mujeres: otros autores creen se limitaba la prohibicion mientras duraban las fiestas.

Hebdomas, en honor de Apolo: se celebraban el dia siete de cada mes lunar, porque todos los dias septimos estaban consagrados al dios que nació en uno de estos dias. Los Atenienses entonaban himnos en alabanza suya, llevando ramos de laurel que echaban tambien por los suelos. En este dia muchas personas iban á Delfos á consultar el oráculo.—Las Hebdomas eran asimismo unas fiestas que celebraban las familias el dia siete despues del nacimiento de un hijo.

Hecalesias, en honra de Júpiter Hecalus: se hacian en Hecale, arrabal de Atica al O. en la tribu Leontina: algunos creen estas fiestas en honor de Hecale, la anciana mujer que dió hospedaje á Teseo.

Hecatesias, en honor de Hecate, considerada como la protectora de las familias y de los niños. En Atenas todos los meses por la tarde del dia que entraba el novilunio ó luna nueva, las personas acomodadas ó pudientes preparaban en las calles una cena ó festin público, destinado especialmente á los pobres: este festin se creia presidido por la divinidad, por lo que se denominaba la cena de Hecate, cuya diosa participaba del convite ó en su nombre consumian las serpientes.

Hecatombas (*R. ecaton*, ciento; *bous*, buey), en honor de Apolo, y por lo comun en accion de gracias: se celebraban por el mes Hecatomben con la Hecatombe, sacrificio de cien víctimas, hecho sobre cien altares de césped por cien sacrificadores: al principio las víctimas eran cien bueyes; pero despues el nombre de Hecatombes se aplicó á los sacrificios de cien animales de una especie; como de cien leones ó de cien águilas, que era el sacrificio imperial. Las Hecatombas en honor de Júpiter, se hacian por los Argivos y Eginetes.

Hecatombonias (*R. phonos*, muerte), en honor de Marte: las celebraban los Mesenios, que en la guerra hubiesen dado muerte á cien enemigos. Aristomenes por tres ocasiones mereció esta distincion.—**Hecatophoneum** era el sacrificio de cien víctimas que se hacia en Atenas.

Hefestias, **Hefestias**, en honra de Vulcano: mientras se celebraban tres jóvenes con flameros encendidos, corrian á todo correr, y el que llegaba primero á la meta ó término, sin apagar la antorcha, ganaba el premio destinado á esta carrera.

Hegemonias, en honor de Diana: se celebraban en Arcadia.

Helacateas, en honra de Helacatas, jóven apreciado y favorito de Hércules: las hacian los Lacedemonios.

Helenias, en honor de Elena: las jóvenes de Esparta caminaban subidas en mulas ó en carros hechos de cañas enlazadas.

Heliacas, en honra del Sol: se celebraban con sacrificios en Capadocia, Grecia y Roma. Las Heliacas eran una imitacion de las Mitriacas, en Persia, donde tuvieron su origen. Pompeyo de vuelta de su espedicion contra los piratas, llevó el culto de Mitras á Italia, donde se extendió con la mayor rapidez (V. *Mit. Persa*).

Heracleas, en honor de Hércules: se celebraban cada cinco años en Atenas, el 29 Munychion y el 28 Scirophorion.—Las de Sicion asimismo quinquenales, duraban dos dias.—En las Heracleas de Lindo, villa de la isla de Rodas, solo se oian imprecaciones recordando los denuetos del labrador á quien Hércules robó sus reses vacunas, insultos que causaron la risa del héroe; pero una palabra ó chisté que alguno profiriera habia profanado la fiesta.—Las Heracleas del monte Oeta, en cuyo sitio se dice estaba la tumba de Hércules, parecian ser iguales á las precedentes.—Otras Heracleas se celebraban por un sacerdote disfrazado en traje de mujer. Se cree que las Heracleas fueron las Ioleas. (V. *este art.*)

Herateleas, en honor de Juno Hera; los novios hacian sacrificios el dia de su enlace, ofreciendo á la diosa los cabellos de la novia, y además una víctima, de la cual se tiraba la hiel al pie del altar, para indicar que los esposos deben siempre vivir unidos.

Hercas, en honra de Juno: se celebraban en Argos, Egina, Elide, Pellena, en Samos.... algunos autores las denominan los juegos Hereos.

Hermeas ó *Mercuriales*, en honra de Mercurio: se hacian en Atenas, Babilonia, Beocia, Creta, en el Peloponeso.... mientras duraban estas fiestas los amos ó señores tenian obligacion de servir á sus domésticos y esclavos: las Hermeas en Roma se denominaban Mercuriales, celebrándose todos los años el 14 de Julio.

Herseforias. V. Arreforias.

Heuresis. V. Adonias.

Hiacintias, en honra de Jacinto, jóven amado y querido de Apolo: estas fiestas célebres en Lacedemonia, eran parecidas á las de Adonis en Biblos: todos los años se hacian por el mes Hecatombion, junto el sepulcro de Jacinto: duraban tres dias: los dos primeros se dedicaban á sentir y lamentar la muerte del favorito de Apolo, se tomaba el alimento sin ceñir corona, y bajo ningun pretexto se entonaban himnos ni cantos: llegado el dia tercero, todo era alegría, regocijo y festines: se hacian sacrificios y cada uno procuraba dar el mejor trato á su familia y domésticos.

Hibrísticas (R. *hybris*, audacia, afrenta), en Argos por haber libertado las mujeres á la villa del sitio que la puso Cleomenes, rey de Esparta, por el año 530 antes de J. C., despues de haber devastado el pais de los Argivos. Telesila, mujer ilustre y poetisa, exhortando á todas las mujeres, las condujo á lo alto de los muros de Argos. Confundidos é indecisos los enemigos para emprender una lucha tan desigual, resolvieron por último levantar el sitio, como lo verificaron inmediatamente. Los Argivos en recompensa, erigieron á Telesila en una de las plazas públicas una estatua teniendo en la mano un casco, y á sus pies varios libros para recordar á la vez de su heroismo, su aficion y gusto por la literatura (1). En las Hibrísticas de que hablamos, las mujeres vestian los trajes de los hombres y éstos los de aquellas.

Hidroforias (R. *hydor*, agua), en honra de los Griegos muertos en el diluvio de Deucalion y Ogiges: estas fiestas fúnebres las celebraban los Atenienses y los Eginetes el 1.º Anthesterion.

(1) Los fragmentos de sus poesías constan en una coleccion intitulada *Carmina novem illustrium seminarum*. Hamburgo 1734 en 4.º

Hilarias, en honor de Cibeles y de Pan: en Roma eran anuales, celebrándose el 25 de Marzo por espacio de muchos dias: durante los regocijos no podian hacerse señales ó demostraciones de tristeza ó luto.

Himeneas, en honor de Himeneo, dios del matrimonio.

Hipoeracias, en honor de Neptuno Hippius: se celebraban en Arcadia.

Histerias (R. *ys*, puerco ó cerdo), en honra de Vénus, á cuya diosa se inmolaban puercos.

Homoleas, en honor de Juno: se celebraban en el monte Homolo, en Beocia.

Hordicales. V. Fordicales.

Horeas, en honor de las Estaciones y Horas: el 25 de Scirophorion, se hacian los sacrificios solemnes del estío, y tambien al principio de la primavera y del invierno para que las Estaciones y Horas concediesen un año templado: otros autores opinan que estos sacrificios se ofrecian á las tres Horas encargadas de abrir las puertas del Cielo y que gobernaban las estaciones.

Iacco. V. Misterios.

Icades (R. *eikas*, veinteno), en honor de Epicuro; las celebraban sus discípulos, llamados *Icadistas*, todos los meses, el veinte de la Luna, dia en que nació el filósofo.

Imperativa } V. Ferias.

Indictiva }

Indictivum. V. Sacrificios.

Iobacco, en honra de Baco: el 29 Posideon las Bacantes invocaban el dios con muestras de alegría, diciendo *Iobacco*.

Ioleas, en honor de Hércules y de Iolas, su amigo, que le ayudó á esterminar la hidra de Lerna: estas fiestas célebres en Tebas y que algunos juzgan son las Heracleas, duraban varios dias: en el primero se hacian los sacrificios: en el segundo las carreras de caballos, y en el tercero la lucha: los vencedores recibian por premio una guirnalda de mirto, y á veces trípodes de metal. Las Ioleas se practicaban en el *Iolaon*, sitio donde estaba el sepulcro de Amfiaras, y el cenotafio de Iolas, muerto en la isla de Cerdeña; monumentos que por aquellos dias se cubrian con flores.

Iseas, *Isias*, en honor de Isis, divinidad Egipcia (V. *Mit. Egipcia*), que segun Plutarco, tuvo estatua en el santuario del templo de Minerva en Saïs, y tambien templos en Phlius, Megara y en Titorea, en Focida, como refiere Pausanias. Las Iseas ó Misterios de Isis, en Roma, duraban por lo comun nueve dias: estas fiestas al principio envolvian el sentido místico de la fecundidad de la tierra, y los iniciados debian guardar secreto inviolable: se llevaban en procesion vasos llenos de trigo y centeno en memoria de que Isis enseñó á los hombres el modo ó manera de usar el trigo. Por los desórdenes y excesos que despues se cometian en estas fiestas, el Senado romano las abolió el año 696—58 antes de J. C., cerrándose los templos de la diosa, y habiendo sus sacerdotes sufrido dos espulsiones en los años 555—698—259—56 antes de J. C.; pero Augusto y Antonio en el 711—45 antes de J. C., restablecieron las fiestas y culto de Isis, erigiéndola un templo en la region tercera. Tiberio prohibió de nuevo el culto; mas á poco tiempo Domiciano, Commodo y Caracalla volvieron á restablecerle, inscribiéndose en el número de los sacerdotes. Commodo se presentó con la cabeza rasurada, llevando la estatua de Anubis.

Isquenias, en honor de Ischenio, nieto de Mercurio y Hiera: se celebraban en Olimpia, en memoria del sacrificio voluntario que hizo de su persona en una hambre general que sufrió el pueblo.

Itomeas, en honra de Júpiter Ithomato: en Mesenia todos los años se hacia la ceremonia de subir agua de la falda del monte y echarla en un espacioso estanque hecho en la cima y destinado al servicio de Júpiter, cuyo dios se alimentaba en el monte Ithome por las ninfas Ithomea y Neda: en las fiestas Itomeas habia certámenes músicos y se distribuian premios.

Januales, en honor de Jano: se celebraban en Roma el primero de Enero, con bailes y otras señales de regocijos públicos: en este día los ciudadanos, vestidos de gran gala y con magnificencia, y los cónsules con traje de ceremonia hacían sacrificios á Júpiter en el Capitolio. Entonces, como sucede hoy día, mediaban los *Strenæ*, *Estrenos*, especie de agnaldos ó agasajos, que consistían en lámparas de barro, adornadas de figuras alusivas, como vasos, monedas, frutas escogidas, y á veces de una victoria: muchas de estas lámparas las han descrito Bartoli y Passeri. Estos regalos ó presentes eran recíprocos, y solo se proferían palabras de buen agüero, para que lo fuese el resto del año. Se ofrecían á Jano, el *Janual*, una torta, y también dátiles, higos y miel, porque el dulzor de estos frutos se reputaba como el símbolo de los presagios favorables para todo el año.

Joviales V. *Diasias*.

Juvenales, en honor de la diosa Juventa: en Roma se celebraban el 24 de Diciembre: los jóvenes ofrecían á la diosa las primicias de su barba cuando la rasuraban por la vez primera: parece que Neron instituyó esta ceremonia, reducida á echar una parte del pelo en una copa ó braserillo.

Lacedemonias, se celebraban por las mujeres en un vasto recinto, donde no tenían entrada los hombres.

Laciales V. *Latina*.

Lafrias, en honor de Diana Lafria: estas fiestas duraban dos días: el primero, se hacían procesiones solemnes, y en el segundo se prendía fuego á una pila de leña, en la cual se hacían frutas, aves y animales vivos, como leones, panteras, osos.... que por haberse de quemar vivos, los lazos que los sujetaban, ardían primero que ellos: en este caso furiosos se arrojaban fuera de la hoguera, con gran riesgo de los circunstantes, que permanecían fijos sin mudar de sitio, por la creencia en que estaban de no poderles acontecer desgracia alguna.

Lagenoforias (*R. lagene*, botella), en Alejandría cuando imperaban los Tolomeos, se celebraban por la clase ínfima del pueblo, era costumbre cenar recostado sobre almohadones y que cada persona bebiese con la botella que á propósito debía llevar.

Lampadodromias V. *Lampadoforias*.

Lampadoforias, se celebraban el 19 Boedromion: en estas fiestas solemnes se encendían muchas lámparas en honra de Minerva, Vulcano y Prometeo, en acción de gracias por que la diosa suministró el aceite, Vulcano inventó é hizo la lámpara y Prometeo había robado el fuego del cielo: los *Lampadoforos* llevaban los flameros en la mano. En el mismo día de las fiestas, se verificaban las *Lampadodromias*, carreras en las cuales se disputaba el premio con un flamero en la mano. Las *Lampadoforias* en Roma, se denominaban *Luminarias*, celebrándose el 9 de Mayo.

Lampterias, ó de los flameros, en honor de Baco Lampter: estas fiestas nocturnas se celebraban en Pellene, ciudad de Acaya, luego que habían acabado las vendimias. Los nombres del dios y de las fiestas, tenían su origen en que cada uno de los asistentes debía llevar antorchas en la mano: en medio de esta grande iluminación se distribuía vino á los transeúntes: la clase baja del pueblo apenas tomaba parte en la fiesta.

Lapidacion V. *Litobolias*.

Lararias, en honor de los dioses Lares: Macrobio denomina esta fiesta *celebritas sigillarium*, la solemnidad de las estatuas pequeñas.

Larentales, *Larentinales* V. *Laurentales*.

Larisias, en honra de Baco-Larysio: se celebraban al principio de la primavera en el Lariso, monte de la Laconia meridional.

Latina, *Laciales*, V. *Ferías*.

Laurentales, *Laurentinales*, *Larentales*, *Larentinales*, en honor de Júpiter: se celebraban el 30 de Abril y 23 de Diciembre á las orillas del Tíber: estas fiestas deben su origen á Acca Laurencia, nodriza de Rómulo: y segun otros autores á Acca Laurencia, cortesa-

na que instituyó por heredero al pueblo Romano, en el reinado de Anco Marcio.

Lectisternes V. *Festines*.

Lemuralias, *Lemurias* (V. *Manes*, art. *Pluton*.)

Leneas V. *Dionisiacas*, n. 7.

Leonidas, en honor de Leonidas, rey de Esparta, muerto con los trescientos en el desfiladero de las Termópilas. Se pronunciaba un discurso en honra del héroe y en los juegos que se hacían, solo eran admitidos los ciudadanos de Esparta.

Leonticas, *Mitriacas* (V. *Mit. Persa*, art. *Mitras*.)

Lerneas, en honor de Baco, Cérés y Proserpina: se celebraban en Lerna, junto Argos, donde la diosa Cérés tenía un bosque sagrado de plátanos y una estatua que la representaba sentada: tenía otra estatua, Baco, á quien por la noche se le hacían los sacrificios cuyas ceremonias no podían revelarse.

Liberales, en honra de Baco Liber: se celebraban en Roma el 17 de Marzo: en estas fiestas, diferentes de las Bacanales, las mujeres ancianas ceñidas con coronas de hiedra, estaban sentadas á la puerta del templo de Baco y tenían delante una hornilla y licores compuestos con miel, invitando á los que iban de paseo á que se los comprasen para hacer las libaciones á Baco, que practicaban arrojándolas al fuego: las comidas de este día se hacían públicamente, pudiendo cada persona decir y obrar á su gusto. Otros autores suponen que las Liberales tenían mucha relación ó semejanza con las Dionisiacas (V. *este art.*), y que celebrándose asimismo en el 17 de Marzo, se llevaba en procesion por los pueblos y por los campos un Phallo (V. *Periphallicas*) conducido en carro triunfal: estas ceremonias, que en su principio eran únicamente los símbolos de la fecundidad que Baco, ó mejor dicho el Sol, adorado bajo este nombre, daba á toda la naturaleza, degeneraron luego en orgías licenciosas. Las Liberales, en muchos puntos de Italia, se celebraban con magnificencia, y en Lavinium duraban treinta días, en cuyo tiempo todo era regocijo, se comía en público y los esclavos gozaban la libertad de obrar y decir á su capricho. Cualesquiera que sea la opinion de los autores sobre estas fiestas, comprobadas con los Fastos, ofrecen las dificultades de admitir el sinónimo de Liberales ó Bacanales, porque los mismos Fastos pueden espresar la disyuntiva de las Liberales ó las Bacanales, reputándolas dos fiestas distintas: esto induce á creer que las Liberales se ejecutaban el 21 de Noviembre: á falta de monumentos, solo tiene lugar la hipótesis.

Liberias: se celebraban el 17 de Marzo en el mismo día que las Liberales: los jóvenes dejaban la ropa de la infancia para tomar la toga viril.

Liceas, en honor de Júpiter y Pan Lycæus: se celebraban en Arcadia: estas fiestas las instituyó Licaon y parece que en tiempo de Teofrasto 300 años antes de J. C.: se inmólaban en las sacrificios una víctima humana: en estas fiestas había una especie de lucha ó combate, distribuyéndose por premio una armadura de metal: las Liceas eran con corta diferencia las Lupercales de Roma.—Liceas, en honor de Apolo Lycoctono: se celebraban en Argos, porque había librado el país de los lobos que le infestaban, ó porque preservó de estos animales á los ganados de Admeto.

Lignapesias: se celebraban el 12 de Agosto, á lo que parece por el gremio de carpinteros y leñadores.

Lisandrias, en honor de Lisandro, gefe de la escuadra lacedemonia, victoriosa en las aguas de Egos-Potamos: estas fiestas se celebraban en Samos.

Litobolias (*R. lithos*, piedra; *ballein*, tirar, lanzar), en honor de Lamia ó mas bien Damia y de Auxesia, doncellas cretenses que fueron lapidadas en una conmocion popular en Trezene: se celebraban estas fiestas en Egina, Epidauro y en Trezene, consistiendo una de sus ceremonias en arrojar gran porcion de piedras. Damia y Auxesia, elevadas al rango de divinidades, tuvieron en Epidauro dos estatuas hechas de un olivo que enviaron los Atenieses: las Litobolias se denominaban *Lapidacion*.

Lucarias, *Lucerías* (*R. lucus*, bosque sagrado), se celebraban el 1.º de Febrero y el 18